

LAVRINOWSKI (DE) (François), (Géorgie, 1869 — Gombe, Coquilhatville, 1934).

M. Lavrinowski fut longtemps colonel à la court impériale de Russie, avant 1917. A la chute du régime tsariste, il quitta le pays et fut engagé au Congo, à l'aviation. Il avait son port d'attache à Gombe, sur les bords du fleuve Congo, entre Bolobo et Coquilhatville.

Au bout de quelques années, il s'installa à son compte. Il eut le courage de prouver, par son exemple, qu'on peut vivre comme colon, même dans les régions les plus dures de la Colonie, dans la province de l'Équateur.

Il installa une scierie à Maberu, un peu au nord de Lukolela. C'est lui qui apprit aux Noirs à scier des planches, à les utiliser pour en faire des portes, des fenêtres, des tables et des chaises. Bref, il améliora sensiblement le standing de vie des autochtones qui ne connaissaient rien en fait de meubles.

A Gombe, il installa une menuiserie et forma sur place d'excellents menuisiers qui rendent encore aujourd'hui de précieux services aux Européens. Son nom est resté là-bas synonyme de travail bien fait.

Enfin, il s'attaqua à une grande île du lac Tumba qui porte encore son nom l'île Lavrinowski. Il la transforma en champs, en pâtrages pour bétail.

M. Lavrinowski contribua beaucoup à donner aux Noirs du lac Tumba et des environs, le sens de l'hygiène, de la propreté, du confort et du travail. Il vivait très près du Noir, un peu comme un grand seigneur, mais jamais comme les seigneurs féodaux durs et égoïstes.

19 février 1954.
J. Esser.